

Las 10 peores decisiones de Hugo Chávez

Mesa de Reflexión Democrática*



N. de la R.

Desde el número 687 de agosto, la Revista SIC ha iniciado la publicación de varios artículos de carácter evaluativo sobre la gestión del gobierno actual. El siguiente artículo recoge la crítica de un grupo de expertos sobre "las 10 peores decisiones de Hugo Chávez". El documento aborda aspectos relativos a la constitución, derechos humanos, poder ciudadano, poder electoral, poder judicial, Fuerza Armada Nacional, seguridad ciudadana, política laboral, política internacional, salud, cultura, educación básica, educación superior, economía, petróleo, agricultura, infraestructura. De dicho documento hemos seleccionado solamente la presentación y las decisiones referidas al campo económico para proseguir el debate durante la contienda electoral.

PRESENTACIÓN

Sobre el Presidente Chávez existen los más variados juicios. Muchos comentarios, a favor o en contra, pueden hacerse sobre los resultados de esta gestión gubernamental. Pero hay una extraña coincidencia: Hugo Chávez es percibido, por muchos, como un estratega sin par, táctico brillante, hábil, astuto y muy inteligente. Según las encuestas, un número importante de venezolanos piensan que está capacitado para resolver los problemas del país. Podría pensarse que, masivamente, incurrimos en un prejuicio:

En efecto, son muchos los que creen que Hugo Chávez nunca se equivoca. Se piensa que, frente a una oposición dividida, fragmentada, sin mensaje y sin aliento, el Presidente de la República tiene una estrategia clara y desarrolla un proyecto, para unos, perverso, para otros, de gran beneficio para el país. Hay quien piensa que a Chávez le faltan lecturas, formación, reflexión y ponderación, pero todos afirman que con habilidad y astucia, logra lo que se propone.

Si el "prejuicio" tuviera algún fundamento, tendríamos el mejor gobierno de nuestra historia y del mundo. Pero ocurre exactamente lo inverso: Tenemos uno de los peores gobiernos de nuestra historia y del mundo. Así lo reconoce la Venezuela pensante y más del 80% de sus habitantes que valoran como "malo" o "regular" el desempeño de nuestro gobierno (simpatizan o no con la figura de Hugo Chávez).

Para contribuir a la destrucción del prejuicio, la Mesa de Reflexión Democrática ha solicitado a un grupo altamente calificado de expertos de dife-

rentes especialidades, dentro y fuera de su seno, la elaboración de una lista de "los diez mayores errores" de Chávez en sus respectivos campos de estudio.

El resultado es sorprendente: de los casi doscientos errores reseñados, son muy pocos los que escapan a la comprensión del venezolano común. No son denuncias de expertos que sólo pueden ser percibidos y comprendidos por gente de grandes conocimientos y elevada capacidad científica o académica. No. Son errores y fallas que saltan a la vista y pueden ser apreciadas, en su gran mayoría, por el ciudadano común, que día a día padece sus consecuencias.

No se trata entonces de un prejuicio, que supone un "juicio" inoportuno o sin el debido conocimiento. Se trata de un extraño fenómeno de autoengaño colectivo que las páginas que siguen van a desenmascarar.

Debemos señalar, que muchos de los errores son de trascendente importancia, otros de menor incidencia. Algunos no son nuevos, otros se vienen cometiendo desde hace años. Pero hay muchísimos nuevos, de cosecha chavista y los que vienen del pasado, no sólo se siguen cometiendo sino que se enfatiza el error y se agravan sus consecuencias.

Podrá el lector argumentar que muchos de los errores señalados no son responsabilidad directa del Presidente de la República, pues corresponden a otros funcionarios o incluso a otros poderes. Esa observación tiene que descartarse: Venezuela vive una inusitada concentración del poder en una solas manos: las del Jefe del Estado. En ningún ámbito del sector público se hace nada sin



su aprobación, su anuencia o su conocimiento. Allí sí hay un verdadero prejuicio del cual son víctimas los venezolanos que excusan a Chávez de los errores gubernamentales con el argumento de que “el Presidente no sabe”, “lo engañan”. No es así: La inmensa mayoría de los errores reseñados son producto de órdenes directas de Chávez, le han sido consultados, han recibido su aprobación. Los que no le son directamente imputables, son responsabilidad de funcionarios nombrados por él, de acuerdo a su única voluntad o capricho.

Este recuento de errores es de sumo interés. No sólo sirve para comprender por qué el país está como está, sino que es la antesala de un programa de gestión gubernamental que busque corregirlos y evitarlos. Es un catálogo de lo que no se debe hacer.



ECONOMÍA

1. Control absoluto sobre la economía nacional
Intervención en la gestión económica a través de diferentes tipos de controles impide su desarrollo y coarta nuevas inversiones.
2. Inseguridad jurídica
Cambios intempestivos en Leyes y normas jurídicas y la discrecionalidad de los funcionarios que las aplican han creado un clima de incertidumbre que impide conocer cómo actuar y planificar los negocios.
3. Falta de transparencia en el gasto público
Retiro de dinero del tesoro nacional sin ningún control, gastos no presupuestados, traslados de partidas y el uso indebido de los recursos del Estado se han convertido en la norma administrativa de Chávez, con la complicidad por omisión de la Asamblea Nacional.
4. Prohibición de libre convertibilidad cambiaría
Control cambiario desde e12002 limita la inversión. Las autorizaciones de divisas por CADIVI se hacen en forma no oportuna y, a veces, discriminatoria.
5. Intervención del Banco Central
Subordinación del Banco Central de Venezuela a Chávez, sometido a sus dictámenes e instrucciones, desatendiendo las funciones que le son propias.
6. Desprecio del Estado hacia el sector privado
Enfrentamiento oficial en contra del sector privado, evidenciado en los discursos de Chávez en los que descalifica y desprecia a sus dirigentes, además de amenazar con la confiscación por supuestas razones de interés social. Esto dificulta las relaciones, negociaciones, obtención de permisología e inversión.
7. Estado importador y productor.
Destrucción de la actividad privada por competencia desleal del estado convertido en importador, productor y vendedor de bienes y servicios.
8. Control de precios
Baja rentabilidad de la actividad productiva por control de precios de bienes y servicios en forma permanente e injustificada.
9. Aumento de la economía informal y del desempleo.
Desincentivos a la inversión del sector privado ocasionaron aumento de la economía informal, la buhonerización de la economía y la disminución de puestos de trabajo.
10. Arbitrariedad en la gestión fiscal
Gestión del SENIAT genera pánico en las empresas por la acción punitiva e intervencionista, sobre todo por el cierre e intempestivo de las mismas.

* La Mesa de Reflexión Democrática ha sido conformada por veinte personajes sobresalientes de la vida nacional, bajo la coordinación de los ciudadanos Alberto Quirós Corradi e Hiram Gaviria.